



Actividad del programa **Crianzas en comunidad**.

En el último cuatrimestre del año la programación de Casa Gallina ha mantenido sus dos ejes centrales: por un lado, las actividades dedicadas a habitantes de Santa María la Ribera y, por el otro, la articulación de redes y colaboraciones con agentes similares en otros territorios. Ambos ejes se entrecruzan constantemente para consolidar proyectos conjuntos que articulan prácticas culturales diversas dirigidas a construir comunidad en torno a reflexiones y acciones sobre el medio ambiente.

Este año, Casa Gallina recuperó en su totalidad las actividades presenciales con grupos, además de lograr la reactivación de programas con instituciones y agentes locales de Santa María la Ribera, a través de diversas actividades como talleres, exposiciones, intervenciones artísticas, entre otras.

Las narrativas producidas por el equipo de Casa Gallina –materializadas en exposiciones, libros y programas educativos – han permitido generar nuevas alianzas y mantener las ya existentes en diversos estados del país, como

Oaxaca, Yucatán, Puebla, Tlaxcala, Chiapas y Veracruz, entre otros territorios

A continuación, compartimos con mayor detalle algunas de las actividades de estos meses.

Medio ambiente y comunidad



Proyección de la película *El sueño del Mara'akame*.

A partir de septiembre se presentaron dos ciclos de cine en la Casa con la asistencia recurrente de vecinos y vecinas, con un debate colectivo al final de cada proyección. **Recuerdos de la Tierra** fue el primer ciclo con una selección de películas en torno al cruce entre memoria y naturaleza, realizada por el vecino Christian Rojas. La programación inició con la película ***El botón de nácar*** y continuó con ***La infancia de Iván***, para finalizar con ***El sueño del Maraka'ame***. Con el segundo ciclo, ***Escucha desde la lucha***, coordinado por Aldo Martínez, nos acercamos a las dinámicas de diferentes grupos en resistencia con los documentales ***Abundancia Siempreverde***, ***Polinizadorxs: resistencia en la península de Yucatán*** y ***La energía de los pueblos***. Estas proyecciones se lograron gracias a la vinculación con IMCINE, Cineteca Nacional, Procine y el festival *Contra el silencio todas las voces*.



Sesión del encuentro **Educando desde el entorno**.

Del 26 de septiembre al 1 de octubre recibimos en Casa Gallina a promotores comunitarios del Centro Comunitario Productivo de Ocomantla (CCPO), Puebla, y de Ixim A.C., Chiapas, para participar en el encuentro **Educar desde el entorno**. En este periodo los participantes compartieron experiencias y aprendizajes en torno a la labor educativa con infancias. Sostuvieron sesiones de trabajo con colaboradores recurrentes de la casa y contaron con momentos de planeación conjunta para la implementación posterior de los saberes dispuestos durante estas jornadas en sus comunidades.

Proyectos artísticos



Exposición **Devenir** en el Museo de Geología.

Se presentó la exposición **Devenir** en el Museo de Geología, que incluyó la

pieza de video homónima de la artista Tania Ximena, curada y producida por Casa Gallina, y una investigación del glaciólogo Guillermo Ontiveros. La muestra presenta un recorrido del río Jamapa, desde su nacimiento en el glaciar del mismo nombre en el Citlaltépetl (Pico de Orizaba) en el estado de Veracruz, hasta su desembocadura en el Golfo de México. A la exposición asistieron 850 estudiantes de primarias y secundarias, y maestros y vecinos de Santa María la Ribera que reflexionaron, a través de actividades educativas, sobre la importancia de los glaciares y las consecuencias de su extinción.

Programa educativo



Curso de cocina **Alimentación autogestiva**.

Durante cinco sesiones, los vecinos de UMANI fermentos impartieron el curso **Alimentación autogestiva** para jóvenes de entre 12 y 20 años. Las y los participantes aprendieron a racionalizar y reflexionar sus decisiones alimenticias, mientras prepararon diversos platillos. Para concluir, realizaron un ejercicio de elección y compra de ingredientes frescos en el mercado la Dalia, con los que prepararon en equipo un platillo para compartir con la comunidad.



Taller Mantenimiento de muebles de madera.

Durante cuatro sesiones, el vecino y ebanista Benito T. Juárez trabajó con un grupo de vecinos en el taller **Mantenimiento de muebles de madera**, en el que se compartieron nociones básicas para conservar y dar acabados a los muebles de madera, además de conversar sobre el ciclo de vida de los objetos y la alargascencia de su vida a través del trabajo manual.

Servicios comunitarios



Prestaduría infantil.

A partir de octubre dio inicio la **Prestaduría infantil**, un servicio comunitario de préstamo de objetos para las infancias –carriolas, bicicletas y juegos de estimulación temprana–, disponible para habitantes de Santa María la Ribera. El acervo se conforma por donaciones de la comunidad, lo que comprende hasta ahora 56 objetos, 10 inscritos y 18 préstamos en dos meses. En paralelo se realiza el programa de talleres **Crianza en comunidad** para promover estrategias de aprendizaje y apoyo mutuo entre “cuidadores primarios”: mamás, papás y docentes, entre otros. Se han realizado seis talleres en torno a temas básicos, como primeros auxilios para bebés, crianza positiva, estrategias lúdicas de aprendizaje, y sensibilización sobre la importancia del autocuidado y lactancia. Ambas acciones se realizan en colaboración con el colectivo Tribu Santa María, un grupo de madres vecinas que durante la pandemia se articuló colectivamente para desarrollar y promover la crianza compartida.



Pizarrón **Biodiversidad en el jardín escolar**, secundaria Moisés Sáenz.

Como conclusión del taller **Biodiversidad en el jardín escolar** –impartido durante el ciclo escolar 2021-22 por la vecina Jessarela Miranda en la Secundaria No. 4 Moisés Sáenz – se instaló un pizarrón interactivo con observaciones de estudiantes sobre la biodiversidad que habita su escuela. Ilustrado por Claudel Estrella, exalumna del plantel, el pizarrón buscó que la comunidad escolar continuara realizando investigaciones sobre la flora y fauna en sus jardines.

Otras alianzas



Activaciones del libro *Vida en mi entorno* en Veracruz, Milpa Alta y Yucatán.

Se realizó la distribución de los libros *Vida en mi entorno. Manual para integrarse al mundo naturalmente* y *Hacemos nuestro río* con vecinos e instituciones educativas locales, así como con 40 aliados de diversos territorios como Veracruz, Oaxaca, Milpa Alta y Yucatán. Algunos de ellos iniciaron activaciones del material, como Calpulli Tecalco en Milpa Alta, las telesecundarias de Veracruz Ángel Estrada Loyo en Chacaltianguis y Valentín Gómez Farías en Amatitlán, el semillero creativo de ilustración Zongolica, también en Veracruz, así como la asamblea Muuch' Xiinbal en Dzoncauich, Yucatán.



Taller **Aprender haciendo, huertas caseras en comunidad** en el LABNL Lab. Cultural Ciudadano, Monterrey Nuevo León.

Del 24 al 29 de octubre en Monterrey Nuevo León, el LABNL Lab. Cultural Ciudadano recibió al equipo de Casa Gallina para desarrollar el taller **Aprender haciendo, huertas caseras en comunidad**, en el que diversas personas se encontraron para cuestionar prácticas y formas de relación con el

ambiente, intercambiar experiencias y construir conocimiento colectivo en torno a la agricultura urbana en comunidad. El encuentro también permitió establecer rutas de continuidad a largo plazo entre comunidades. Al finalizar la semana, se presentó y distribuyó el libro ***La huerta distribuida: Experiencias de agricultura urbana compartida***, editado por Casa Gallina.

La búsqueda de nuevos aliados, fondos asociados y plataformas con las que desarrollar proyectos colaborativos, es fundamental para el crecimiento de nuestras acciones y de sus impactos. Te invitamos a sumarte y donar en nuestra página web para seguir desarrollando nuestros programas.



Para más detalles sobre el programa los invitamos a visitar el web www.casagallina.org.mx y seguirnos en [Facebook](#), [Instagram](#) y [YouTube](#) de Casa Gallina.
